

## RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

---

Parviz Khalatbari,\* *Ökonomische Unterentwicklung: Mechanismus - Probleme - Ausweg*. (Subdesarrollo económico: Mecanismos - problemas - solución). Próxima publicación por el Centro de estudios económicos y sociales del Tercer Mundo, por Ursula Oswald\*\*

Este libro analiza, basándose en una concepción histórica, el mecanismo del subdesarrollo, y tomándolo por punto de partida, los problemas de crecimiento de los países en vía de desarrollo. Expone las características generales de la política colonial y explica las diferencias

esenciales con el imperialismo, donde el monopolio de una sola visión del mundo dominante se rompe gracias a la influencia mundial del socialismo. Relaciona el cambio estructural en los países altamente capitalistas con la nueva política económica del imperialismo en los países subdesarrollados, no solo en relación con la extracción de materias primas, sino también con la creación de mercados de bienes de capital, de bienes de producción, de bienes de consumo y de fuerza de trabajo. Analiza los mecanismos económicos, políticos e ideológicos, a

\* Universidad Humboldt de Berlín.

\*\* Investigadora del Centro de Investigaciones Superiores del Instituto Nacional de Antropología e Historia (CISINAH).

través de los cuales se infiltran estos métodos imperialistas, y demuestra la lucha aguda que se da en contra de la influencia socialista.

Critica a los economistas burgueses que desarrollaron, con base a un examen cuantitativo, la teoría del crecimiento y del subdesarrollo para los países en vía de desarrollo. P. Khalatbari plantea esta interpretación, que se refiere casi exclusivamente al PNB, con una metodología propia. Critica también a la sobrevaluación del desarrollo material-técnico y la subevaluación como "mala interpretación apologética" de las relaciones sociales de producción. Subdesarrollo no es un estadio, sino un proceso que se inicia en ciertas condiciones históricas, pasa por etapas principales, y se caracteriza por ciertas tendencias a las cuales se orienta.

Para entender estos mecanismos complejos y diferenciados, parte de una serie de simplificaciones, delimitaciones y postulados; y, a través de abstracciones rigurosas, llega a desarrollar modelos de los procesos económico-políticos, que explican los problemas globales del desarrollo en general.

Concretamente hablando, el mecanismo de ganancia bajo un sistema capitalista en expansión, crea estructuras económicas y sociales heterogéneas, las cuales pueden ser entendidas en su totalidad solo después de un análisis de las partes. Entonces aparece la interconexión y las relaciones mutuas que se pueden simplificar en el modelo colonial de la economía dual.

El proceso de reproducción, basado en un modelo bilateral (industria-agricultura), lleva a una rigurosa clasificación de los países en desarrollo, donde no solamente importa el estudio económico de las relaciones de producción, sino más bien donde predomina la actuación política. Esta determina el camino de desarrollo hacia el capitalismo o el socialismo.

Finalmente, el proceso de eliminación del subdesarrollo, donde los modelos parciales se reúnen en un modelo global, pone énfasis en la liberación y absorción de la mano de obra (eliminación de la sobrepoblación, industrialización, modernización del sector agrario) y fomenta un modelo de crecimiento socioeconómico no capitalista. Estos modelos de transición, que intervienen activa y directamente en el proceso económico-político, se enfrentan a la oposición de las fuerzas imperialistas. Tratados económicos, programas de ayuda, pactos militares-políticos, golpes de estado e intervenciones militares directas, tratan de imponer la vía capitalista e impedir el camino socialista, y deben estar considerados de antemano para evitar el fracaso de un desarrollo socialista.

En virtud de que se trata de un estudio sumamente amplio y ambicioso, se explica que los postulados queden en un cierto nivel de abstracción. Dejan de lado particularidades históricas y geográficas, y se centran en la meta principal del libro, que es el examen marxista de los problemas del crecimiento económico en los países en vía de desarrollo.